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Informação foi pas-
sada pelo líder do 
governo na Casa, 
José Guimarães (PT)

A Câmara dos Deputa-
dos deve votar nes-
ta quarta-feira (25) 
o Projeto de Lei (PL) 

4.173/23, que trata da taxa-
ção das offshores no exterior 
pertencentes a pessoas físi-
cas residentes no Brasil. O 
anúncio da votação foi feito 
pelo líder do governo na 
Câmara, José Guimarães (PT-
-CE), após a reunião de líderes 
partidários. Tramitando em 
regime de urgência, desde o 
último dia 14 o projeto tranca 
a pauta na Casa.

“Terminamos a reunião 
de líderes da Câmara dos 
Deputados com o presiden-
te @ArthurLira_. Depois de 
muito diálogo, fechamos a 
agenda de votações. Entre 
os principais itens da pau-
ta está o PL dos offshores 
e dos fundos exclusivos 
(4173/23), entre outras im-
portantes matérias”, escre-
veu Guimarães em uma rede 
social. “A expectativa é que 
o projeto seja votado hoje 
em plenário na Câmara dos 
Deputados”, acrescentou.

O governo queria que o 
texto tivesse sido votado na 
semana passada. No entanto, 
três partidos – PL, PP e União 
Brasil – pediram a manuten-
ção do acordo para votação 
ontem (24), após o retorno 
do presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL), de uma 
viagem oficial à China e à 
Índia. Ontem, Lira remarcou a 
reunião de líderes que define 
a pauta de votações da sema-
na, adiando assim a votação 
da proposta.

A tributação ocorrerá sobre 
rendimentos de aplicações 
financeiras, lucros e dividen-
dos de entidades controla-
das no exterior (offshores) 
e trusts, instrumentos pelos 
quais os investidores entre-
gam os bens para terceiros 
administrarem. Atualmente, 

Em Bralísia, deputados já articulam votação 

Últimas
Câmara dos Deputados deve votar 
hoje taxação para super-ricos

os recursos no exterior são 
tributados apenas se o capital 
retornar ao Brasil. Segundo 
o governo, o valor aplicado 
por pessoas físicas no exte-
rior é de pouco mais de R$ 
1 trilhão (pouco mais de US$ 
200 bilhões).

A estimativa do governo 
é arrecadar R$ 3,21 bilhões 
para o ano de 2023; R$ 13,28 
bilhões, em 2024; R$ 3,51 
bilhões, em 2025; e aproxi-
madamente R$ 3,86 bilhões, 
em 2026. O dinheiro é impor-
tante para cumprir a meta de 
zerar o déficit primário em 
2024, conforme estipulado 
pelo novo arcabouço fiscal, 
aprovado no fim de agosto 
pelo Congresso.

Fundos exclusivos
Originalmente, o proje-

to de lei tratava apenas da 
taxação das offshores, mas 

o relator da matéria, Pedro 
Paulo (PSD-RJ), incorporou 
ao texto o conteúdo da Me-
dida Provisória 1.184/23, que 
muda a tributação de Impos-
to de Renda (IR) em fundos 
exclusivos. O procedimento 
é igual ao que ocorreu com 
a medida provisória do Pro-
grama Desenrola, apensada 
ao projeto de lei que regula-
menta a taxa do rotativo do 
cartão de crédito, aprovado 
no início do mês.

Instrumentos personaliza-
dos de investimentos, com 
um único cotista, os fundos 
exclusivos exigem pelo me-
nos R$ 10 milhões de entrada 
e taxa de manutenção de 
R$ 150 mil por ano. Hoje 
apenas 2,5 mil brasileiros 
aplicam nesses fundos, que 
acumulam patrimônio de R$ 
756,8 bilhões e respondem 
por 12,3% da indústria de 

fundos no país.
Atualmente, os fundos ex-

clusivos pagam Imposto de 
Renda, mas apenas no mo-
mento do resgate e com ta-
bela regressiva – quanto mais 
tempo de aplicação, menor 
o imposto. O governo quer 
igualar os fundos exclusivos 
aos demais fundos de in-
vestimento, com cobrança 
semestral de IR, conhecida 
como come-cotas. Além dis-
so, quem antecipar o paga-
mento do imposto pegará 
alíquotas mais baixas.

Confira as propostas do 
relator

Fundos exclusivos
• Instrumento: original-

mente era medida provisória, 
mas texto foi incorporado a 
projeto de lei;

• Como é: tributação ape-
nas no momento do resgate 

do investimento;
• Tributação: alíquota de 

15% (fundos de curto pra-
zo) ou de 22,5% (fundos de 
longo prazo) de Imposto de 
Renda sobre os rendimentos 
uma vez a cada semestre por 
meio do mecanismo chama-
do come-cotas a partir do 
ano que vem. Fundos com 
maiores prazos de aplicação 
têm alíquotas mais baixas por 
causa da tabela regressiva de 
Imposto de Renda;

• Atualização antecipada: 
quem optar por começar a 
quitar o come-cotas em 2023 
pagará 6% sobre o estoque 
dos rendimentos (tudo o que 
rendeu até 2023). O gover-
no propôs dois modelos de 
pagamento

– 6% para quem parce-
lar em quatro vezes, com a 
primeira prestação a partir 
de dezembro. Na medida 

Governo Federal lançam cam-
panha de combate a misoginia

CAMPANHA

Brasileiras ganham medalhas 
na ginástica

PAN-AMERICANOS

   Manaus, quinta-feira 26 de outubro de 20232
redacao@vanguardadonorte.com.br |Hector M S Silva

DIVULGAÇÃO

provisória, o governo tinha 
proposto alíquota de 10% 
nessa situação;

– 15% para quem parcelar 
em 24 vezes (dois anos), com 
primeira prestação a partir 
de maio de 2024.

Offshore e trusts
• Instrumento: projeto 

de lei;
• Como é: recursos inves-

tidos em offshores, empre-
sas no exterior que abrigam 
fundos de investimentos, só 
pagam 15% de Imposto de 
Renda sobre ganho de ca-
pital se voltarem ao Brasil;

•Tributação: cobrança 
anual de rendimentos a par-
tir de 2024, com alíquotas 
progressivas de 0% a 22,5%, 
mesmo se dinheiro ficar no 
exterior. Cobrança ocorrerá 
da seguinte forma:

– isenção sobre parcela 
anual dos rendimentos até 
R$ 6 mil;

– 15% sobre parcela anual 
dos rendimentos entre R$ 
6.000,01 e R$ 50 mil;

– 22,5% sobre parcela anual 
dos rendimentos acima de 
R$ 50 mil.

• Apuração: lucros das 
offshores serão apurados até 
31 de dezembro de cada ano;

• Forma de cobrança: tri-
butação dos trusts, relação 
jurídica em que dono do pa-
trimônio transfere bens para 
terceiros administrarem.

• Como funcionam os 
trusts: atualmente, legisla-
ção brasileira não trata dessa 
modalidade de investimento, 
usada para reduzir o paga-
mento de tributos por meio 
de elisão fiscal (brechas na 
legislação) e facilitar distri-
buição de heranças em vida;

• Variação cambial: lucro 
com alta do dólar não será 
tributado em duas situações

– variação cambial de de-
pósitos em conta corrente 
ou em cartão de crédito 
ou débito no exterior, des-
de que os depósitos não  
sejam remunerados;

– variação cambial de mo-
eda estrangeira para vendas 
de moeda de até US$ 5 mil 
por ano.

Rebeca Andrade leva ouro

DIVULGAÇÃO

Rebeca Andrade e Flávia Andrade fizeram ‘dobradinha’ no pódio

Rebeca Andrade não para de 
ganhar medalhas. A brasileira 
se apresentou na trave, nesta 
quarta-feira e faturou o ouro 
nos Jogos Pan-Americanos de 
Santiago, no Chile, ao anotar 
14.166. Ela fez uma dobradinha 
com a amiga e companheira 
de treinos, Flavinha Saraiva 
(14.033), dona da prata. O 
bronze ficou com Ava Stewart, 
do Canadá.

“Estou muito feliz e orgu-
lhosa por ter conseguido vir 
para cá depois de um Mundial 
tão longo, de fazer boas sé-
ries, boas apresentações. Eu 
me senti preparada e confian-
te para fazer o que precisava. 
Foi um ótimo primeiro Jogos 
Pan-Americanos. Não tenho 
do que reclamar, o que falar. 
Estou feliz demais. O carinho 
das pessoas, como sempre 
nas competições, de me sentir 

JOGOS PAN-AMERICANOSCONTRA MISOGINIA

Governo lança campanha nacional
O Ministério das Mulheres 

lançou, nesta quarta-feira 
(25), a campanha Brasil sem 
Misoginia, que tem o ob-
jetivo de mobilizar os mais 
diversos setores da sociedade 
para o combate ao ódio e 
à discriminação e violência  
contra a mulher. 

Na cerimônia de lança-
mento, foram assinados mais 
de 100 acordos de adesão 
à campanha, envolvendo 
empresas, governos esta-
duais, movimentos sociais, 
sindicatos, times de futebol, 
torcidas organizadas e enti-
dades culturais, educacionais  
e religiosas.  

A ministra Cida Gonçalves 
destacou que uma das mis-
sões é combater o feminicí-
dio, sendo a misoginia par-
te propulsora de todas as 
formas de violência contra a 
mulher. Somente em 2022, 

bem, de poder me divertir. 
Desde o Mundial, e até aqui 
também, eu estava muito feliz 
competindo. Eu estava bem, 
me sentindo bem, e é isso 
que eu quero tirar de todas 

as competições: estar feliz, 
estar saudável, com a cabeça 
no lugar, com o corpo bem, 
e toda a equipe também 
sempre orgulhosa.”, decla-
rou Rebeca.

1.400 brasileiras foram mortas 
simplesmente por serem mu-
lheres, conforme o Anuário da 
Segurança Pública.  

“Os feminicídios não se re-
sumem ao ato de matar, de 
tirar a vida de uma mulher. 
Eles começam antes. Eles 
começam com as piadas, 
com as brincadeiras, com 
maus-tratos, com a violência 
psicológica e moral”, disse  
a ministra.

Violência online  
A campanha desenvolve-

rá ações junto com Google, 
Facebook, Meta e Youtube 
para combater o discurso de 
ódio e s exposição, por meio 
da divulgação de fotos ínti-
mas e falsas, de mulheres nas  
redes sociais. 

Outras estratégias têm 
como foco o combate à vio-
lência de gênero, à desigual-

dade salarial entre homens 
e mulheres, a prevenção da 
violência doméstica e a am-
pliação da presença feminina 
nos espaços de poder. 

Para a representante da 
ONU Mulheres no Brasil, Ana 
Carolina Quirino, as ações de-
vem buscar as mudanças nas 
normas sociais,

Dados da organização 
não governamental (ONG) 
Safernet apontam aumen-
to de 251% das denúncias 
de discurso de ódio contra 
as mulheres na internet em 
2022, contra alta de 61% 
em denúncias de discurso 
de ódio de outras naturezas. 
“Vamos cobrar para que os 
ataques nas redes sociais 
sejam criminalizados e essas 
contas, excluídas”, afirmou 
a primeira-dama Janja Lula 
da Silva, no lançamento  
da campanha. 
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O deputado estadual Thia-
go Abrahim (União Brasil) 
apresentou o projeto de lei 
nº 790/2023, que institui o 
selo Empresa Parceira do 
Meio Ambiente. A iniciativa 
distingue pessoas jurídicas 
que desenvolvam ou parti-

Destaque De olho

cipem de iniciativas e ações 
que contribuam para a pro-
teção do meio ambiente. 
 Se aprovado, para ter acesso 
ao selo, as empresas parti-
ciparão da criação e manu-
tenção de áreas protegidas; 
recuperação de áreas de-

gradadas; reflorestamento; 
pagamento por serviços 
ambientais; conservação 
da biodiversidade; conser-
vação de recursos hídricos; 
reutilização, reciclagem, tra-
tamento e disposição ade-
quada de resíduos sólidos.

LINCOLN FERREIRA

Quem solicitou a Carteira de 
Identidade Nacional (CIN) nas 
unidades móveis do Pronto 
Atendimento ao Cidadão (PAC), 
instaladas no Shopping Phelippe 
Daou, na Avenida Camapuã, zona 
norte de Manaus, e no Sesi Clube 
do Trabalhador, na Avenida Cos-
me Ferreira, bairro São José, zona 

leste, devem estar atentos para 
os novos locais de recebimento.

Para quem emitiu a CIN na 
unidade móvel que estava no 
estacionamento do Shopping 
Phelippe Daou deve fazer a re-
tirada do documento na mesma 
unidade, que agora fica localiza-
da no Centro de Convivência da 

Família Padre Pedro Vignola, na 
Avenida Noel Nutels, na Cidade 
Nova, zona norte. Para aqueles 
que solicitaram a CIN na unidade 
móvel que estava no Sesi Clube 
do Trabalhador, o documento 
está disponível para entrega no 
PAC do Shopping São José, pró-
ximo ao Terminal 5.

Editorial

No dia 27 de outubro, a 
Igreja convida a todos a 
rezar pela paz. O Dia Mun-
dial de Oração pela Paz foi 
criado pelo São João Paulo 
II, quando se reuniu em 
1986, em Assis, com líderes 
de várias religiões para um 
encontro de diálogo sobre 
a paz. E a Família Fran-
ciscana estará em unidade 
neste momento que acom-
panhamos tantas guerras: 
Rússia vs Ucrânia, Israel vs 
Palestina, em nossos cen-

tros urbanos e periféricos, 
nas fronteiras, nas ruas, nas 
famílias e em tantos outros 
locais e meios que necessi-
tamos clamar pela Paz.

O Papa São João Paulo II 
cunhou o termo “Espírito 
de Assis” para indicar um 
modelo de diálogo entre 
religiões baseado na frater-
nidade, experimentado no 
encontro de 27 de outubro 
de 1986.

Transcorria o Ano Inter-
nacional da Paz, celebrado 

pela Organização das Na-
ções Unidas (ONU), e João 
Paulo II queria destacar a 
dimensão espiritual da paz 
e refletir, com os represen-
tantes das religiões, sobre 
a responsabilidade comum 
de orientar as crenças re-
ligiosas pessoais e comu-
nitárias para a construção 
efetiva da paz; o papa la-
mentava que, infelizmente, 
a religião era instrumenta-
lizada com frequência para 
gerar violência e alimentar 

conflitos.
Sem cair no sincretismo, 

nem relativizando as cren-
ças de cada religião, o Papa 
João Paulo II quis mostrar 
que era possível as religiões 
conviverem em paz e serem 
instrumentos de edificação 
da concórdia nas comuni-
dades e entre os povos.

E neste contexto geopo-
lítico de conflitos, que os 
critãos orem pela paz entre 
as nações. Não só por Israel 
mas também pela Ucrânia e 

pela Rússia. A questão não 
é mais quem está do lado 
certo da  história e sim, que 
a matança se encerre logo.

A paz que se clama é a 
que deve prevalecer. Che-
ga de guerras, conflitos. Os 
mais inocentes tem morri-
do por conta de briga en-
tre os grande. Onde é que  
vamos parar?

Quem neste da 27 de ou-
tubro a paz se prevalece e 
a situação melhore. Chega 
de mortes.

Rezemos pela paz

Professor Samuel, a sensibilidade de um parlamentar 
Nesta quarta-feira a 

Câmara Municipal de Ma-
naus aprovou, por unani-
midade, o Projeto de Lei 
nº 240/2022, de autoria do 
vereador Professor Samuel 
(PL), que dispõe sobre a 
disponibilização de brin-
quedos adaptados para 
crianças com deficiência 
em ambientes localizados 
em propriedade privada de 
uso público.

A maior importância nes-
te projeto é a acessibilidade 
e a inclusão social, uma luta 
que durou anos. O par-
lamentar acredita que se 
nós conseguirmos mudar 
um parque que seja, já esta-
remos fazendo um trabalho 
para essas crianças que tan-
to precisam ser incluídas no 
lazer e na sociedade, que é 
um direito desses cidadãos.

A intenção é que os play-
grounds instalados em jar-
dins, parques, clubes, áreas 
de lazer e áreas abertas ao 
público em geral, ainda que 
localizados em propriedade 
privada de uso público, de-
vem conter equipamentos 
destinados às crianças com 
deficiência física.

Como disse o vereador, 
proporcionar a inclusão so-
cial de pessoas com mobi-
lidade reduzida deve ser 
uma obrigação de todas 
as autoridades das esferas 
públicas de Manaus, porque 
esse grupo, mesmo sendo 
amparado pela Lei Federal 
7.853/1989, não tem di-
reitos igualitários, porque 
os poucos brinquedos pú-

blicos existentes não são 
adequados. 

No texto de apresenta-
ção do projeto o parla-
mentar argumenta que é 
evidente a exclusão das 
crianças com deficiência 
nos locais, e que não ter 
equipamentos destinados 
à recreação destas crianças 
é uma forma intolerável de 
discriminação e uma viola-
ção aos direitos fundamen-
tais dessas à igualdade, à 
inclusão e ao lazer.

Recentemente o parla-
mentar marcou mais um 
gol de placa e, numa tar-
de repleta de celebração 
e reconhecimento, pro-
moveu uma Sessão Solene 
na Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) dedicada 
a homenagear os 25 anos 
de dedicação e impacto 
da Fundação Desembar-
gador Paulo Feitoza, FPF-
tech, instituição que tem 
desempenhado um papel 
fundamental no desenvol-
vimento da região, desta-
cada por seu compromisso 
com a inovação, a educação 
e o crescimento da cidade.

Professor Samuel, que 
também é presidente da 
Comissão de Educação, 
destacou a importância da 
FPFtech e sua contribuição 
para a comunidade local. 
Ele enfatizou que o trabalho 
da instituição vai além do 
sucesso empresarial, pois 
representa oportunidades, 
desenvolvimento econômi-
co e social, e é um exemplo 
inspirador de como proje-

tos e sonhos podem trans-
formar vidas.

Como disse na solenida-
de, “imagine uma pessoa 
com um futuro garantido, 
vivendo sua vida e ten-
do seus privilégios, mas 
inquieto, pois como um 
visionário sabia que em 
algum momento o futuro 
chegaria e muitas pessoas 
ficariam de fora. Assim, 
investindo em pesso-
as, construiu esse lega-
do que celebramos hoje, 
com vidas transformadas, 
com evolução de inúme-
ras pessoas, alcançando 
até mesmo aqueles que 
às vezes o poder público 
não alcança”.

A Fundação Desembar-
gador Paulo Feitoza, com 
forte atuação em Automa-
ção Industrial, Tecnologias 
Móveis e Assistivas, Inter-
net, Qualidade de Software 
e Capacitação Tecnológica, 
foi reconhecida por sua ex-
celência e inclusão no Prê-
mio Great Place to Work, 
nomeada cinco vezes como 
uma das 100 melhores em-
presas para se trabalhar no 
Brasil, além de promover e 
capacitar pessoas através 
da escola etech.

O olhar atento do Pro-
fessor Samuel não apenas 
celebrou os 25 anos de re-
alizações da FPFtech, mas 
também inspirou a comuni-
dade a continuar sonhando 
alto e buscando o extraor-
dinário. Que esses 25 anos 
de sucesso se multipliquem 
ainda mais no futuro. 

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor

O aniversário de 354  anos 
de Manaus, comemorado 
em 24 de outubro, é uma 
oportunidade para reflexão 
sobre a cidade que temos 
e a cidade que queremos. 
A capital amazonense tem, 
hoje, 2.063.547 habitantes. 
É a capital mais populosa da 
região Norte e a sétima do 
país, conforme dados do Ins-
tituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE).

A cidade cresceu 14,51% 
em mais de 10 anos e concen-
tra a maior parte da popu-
lação amazonense, que é de 
3.941.175. A concentração 
urbana, que também ocorre 
aqui, é um fenômeno que se 
acentuou nas últimas déca-
das no Brasil. 

No Amazonas, ganhou 
impulso com a criação da 
Zona Franca de Manaus, em 
1967, atraindo um grande 
contingente de pessoas, que 
migrou para a capital em 
busca de melhores oportu-
nidades de trabalho. 

A cidade, então, cresceu de 
forma exponencial e desor-
denada, sem que houvesse 
um planejamento urbano. 
As moradias foram sendo 
erguidas sem condições de 
saneamento e de infraestru-
tura, grande parte nas ime-
diações dos igarapés que 
cortam a cidade, correndo 
risco de alagação no período 
da cheia.

Os problemas foram sen-
do acumulados por anos e 
os desafios hoje são muitos, 
mas estão sendo enfrenta-
dos. Desde a sua posse, em 

2019, o governador Wilson 
Lima tem se mostrado um 
gestor sensível aos proble-
mas da cidade e disposto a 
implantar um novo modelo 
de administração, priorizan-
do a modernização da gestão 
pública, com planejamento e 
visão de futuro. 

Os investimentos em obras 
e infraestrutura para que Ma-
naus possa dar um salto para 
o desenvolvimento, têm sido 
gigantescos. Somente atra-
vés da Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb) – e 
da Unidade Gestora de Proje-
tos Especiais (UGPE), que faz 
parte da sua composição – já 
atingem a casa de quase R$ 
2 bilhões, em quatro anos.

A Sedurb é responsável pelo 
Programa Social e Ambiental 
de Manaus e Interior (Prosa-
min+), pelo Amazonas Meu 
Lar, criado com o propósito de 
reduzir o déficit habitacional, 
além de obras de infraestrutu-
ra realizadas diretamente pelo 
Governo do Estado ou por 
meio de convênios firmados 
com a Prefeitura.

O Prosamin já está na 
sua quinta fase. O prosse-
guimento do programa e 
a adoção de medidas para 
melhorá-lo no que fosse 
necessário, foi um compro-
misso de campanha assumi-
do pelo governador. A atual 
gestão concluiu o Prosamin 
III, durante o qual foram re-
assentadas 5.748 famílias de 
áreas de risco de alagação, 
na Bacia do Igarapé do São 
Raimundo. As intervenções 

em saneamento que foram 
realizadas, deram um refor-
ço importante para Manaus 
começar a se reerguer nessa 
área, onde estava totalmente 
desguarnecida.

Com o Prosamim III, foram 
construídos 31 quilômetros 
de rede de coleta de esgoto e 
seis estações elevatórias, que 
atendem aos bairros Apa-
recida, Centro, Glória, São 
Raimundo, Santo Antônio e 
Presidente Vargas. Foi tam-
bém construída a primeira 
Estação de Tratamento de 
Esgoto (ETE) do programa, 
a maior e mais moderna da 
região Norte. 

Com o Prosamin+, já em 
execução, a expectativa é 
de que mais de 60 mil pes-
soas sejam beneficiadas, al-
cançando os bairros Japiim, 
Coroado, Distrito Industrial 
e Armando Mendes, che-
gando pela primeira vez na 
zona leste, uma das mais 
carentes de infraestrutu-
ra em Manaus. É o futuro 
sendo desenhado e, dessa 
vez, enfrentando de frente 
os desafios das áreas mais 
desassistidas. 

Com o programa, serão 
urbanizados 340 mil m² na 
área do Igarapé do Quarenta, 
no trecho entre a avenida 
Manaus 2000, na zona sul, 
e a Comunidade da Sharp, 
no bairro Armando Mendes, 
zona leste. Os investimentos 
são de U$ 114 milhões, sendo 
U$ 80 milhões financiados 
pelo Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID) e 
a contrapartida estadual de 

U$ 34 milhões. 
Serão reassentadas 2.383 

famílias, 1.500 delas já com 
as soluções de moradia 
resolvidas. Ao todo, serão 
construídas 752 unidades 
habitacionais, a primeiro 
delas já entregue, o Parque 
Residencial General Rodrigo 
Otávio, no Japiim, zona sul. 
O programa vai implantar 
48 km de rede de coleta 
de esgoto e construir mais 
seis estações elevatórias e 
uma ETE. Serão mais de 8 
km de redes de distribuição 
de água.

As áreas verdes também 
estão sendo ampliadas, na 
cidade. Nessa nova fase do 
programa serão mais de 110,5 
mil m² de reflorestamento 
com 13.492 mudas a serem 
plantadas. E mais 62,3 mil m² 
de arborização urbana, com o 
plantio de 17.176 mudas de 
paisagismo, utilizando espé-
cies nativas da região. 

Nesta administração, seis 
espaços, entre parques e 
praças, já foram construí-
dos através do Prosamin, e 
oito, recebidos em estado 
precário pela atual gestão, 
foram revitalizados e repas-
sados para a Prefeitura de 
Manaus. Um dos parques 
inaugurados e que tornou-
-se emblemático foi o das 
Araras, que se estende entre 
as avenidas Leonardo Mal-
cher e Tarumã, na Praça 14, 
zona sul.

LEIA ESTE ARTIGO NA 
INTEGRA EM NOSSO POR-
TAL: WWW.VANGUARDA-
DONORTE.COM.BR

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de 
secretário de Estado de Desenvolvimento Urbano e Metropolitano do Amazonas

Marcellus Campelo

Manaus 354 anos: a cidade que temos, a cidade que queremos 
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Cidades Sine Manaus oferta 769 vagas de emprego 
nesta quinta-feira (26)

Governador do Ama-
zonas passa a inte-
grar o novo conselho, 
que reúne represen-
tantes dos governos 
federal, estaduais e 
municipais para so-
lucionar demandas 
do país

Da redação

O governador Wilson 
Lima participou da 
instalação do Con-
selho da Federação, 

realizado pelo presidente da 
República, Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT), onde foi empossa-
do como suplente na cadeira 
de representante da região 
Norte. A iniciativa atende um 
pleito dos governadores e é 
uma estratégia para enfrentar 
problemas do país, unindo os 
governos federal, estaduais  
e municipais.

A cerimônia, que aconteceu 
no Palácio do Planalto, em 
Brasília, na quarta-feira (25), 
também deu posse aos seus 
18 membros e marcou a pri-
meira reunião do colegiado. 
A composição é paritária aos 
três níveis de governo (fede-
ral, estaduais e municipais). 
Presidido pelo presidente 
da República, o órgão tam-
bém terá outros represen-
tantes do Governo Federal e  
entidades municipalistas.

“Essa iniciativa atende uma 
demanda nossa, governado-
res e prefeitos, que enfrenta-
mos diretamente problemas 
que afetam a vida de quem 
mora nas cidades e estados, 
como a estiagem histórica que 
o Amazonas enfrenta. E com 

Governador durante cerimônia de posse realizada no Palácio do Planalto, em Brasília

FOTOS: DIEGO PERES/SECOM

Wilson Lima é empossado como suplente 
na representação da região Norte

o Conselho temos a opor-
tunidade de diálogo direto 
para encontrarmos resolu-
ções mais rápidas para essas 
situações”, avalia Wilson Lima.

Na cerimônia, estiveram 
presentes o vice-presidente 
Geraldo Alckmin, o ministro-
-chefe da Secretaria de Rela-
ções Institucionais (SRI), Ale-
xandre Padilha, o ministro 
da Casa Civil, Rui Costa, o 
ministro da Fazenda, Fernan-
do Haddad, a ministra do 
Planejamento e Orçamento, 
Simone Tebet, governadores 
e autoridades do Legislativo 
e do Judiciário.

Instituído pelo Decreto nº 

afeta o Amazonas, afirman-
do, entre outros exemplos, 
que a estiagem não é ape-
nas um problema do estado 
ou da região, mas do Brasil 
como um todo, e que por 
isso é necessário diálogo 
e parceria para enfrentar  
essas situações.

Conforme o boletim divul-
gado na quarta-feira (25), 
pelo Comitê de Intersetorial 
de Enfrentamento à Situação 
de Emergência Ambiental, 
dos 62 municípios do Ama-
zonas, 60 estão em estado 
de emergência, nenhum em 
alerta ou atenção e dois em 
normalidade.

EMPREGABILIDADE

11.495 de 18 de abril de 
2023, o Conselho da Fede-
ração tem o propósito de 
enfrentar os problemas dos 
entes federados. O colegiado 
tem como principal atribui-
ção “subsidiar e promover a 
articulação, a negociação e 
a pactuação de estratégias e 
de ações de interesses priori-
tários comuns, com vistas ao 
desenvolvimento econômico 
sustentável e à redução das 
desigualdades sociais e re-
gionais” (§1º, art. 1º).

Estiagem no Amazonas
Na ocasião, o presidente 

Lula citou a severa seca que 

redacao@vanguardadonorte.com.br | Narel Desiree

Mais de 760 vagas são 
ofertadas nesta quinta-feira

São oferecidas pelo Sine 
Manaus, nesta quinta-feira 
(26), 769 vagas de emprego 
em várias áreas de atuação. O 
atendimento aos interessa-
dos ocorre de 8h às 16h.

O candidato precisa validar 
a Carteira Digital e Previdên-
cia Social (CTPS) no aplicativo 
“Carteira de Trabalho Digital”, 
ou acessar o site do Ministé-
rio do Trabalho e Previdência 
(http://gov.br/trabalho). Para 
concorrer às vagas e fazer a 
solicitação de cadastro, o inte-
ressado deve acessar o link do 
Portal Emprega Brasil (http://
empregabrasil.mte.gov.br). 

Para participar da pré-se-
leção e concorrer a uma das 
vagas disponíveis, ou rece-
ber orientação de cadastro, 
Carteira de Trabalho Digital 
e seguro-desemprego, os 
candidatos devem compare-
cer a um dos postos do Sine 
Manaus: na avenida Cons-
tantino Nery, nº 1.272, bairro 
São Geraldo, zona centro-
-sul; ou no shopping Phelippe 
Daou, na avenida Camapuã, 
nº 2.939, bairro Cidade de 
Deus, zona norte.

Prefeitura de Manaus é criticada após 
pintar ciclofaixa da Ponta Negra

Após pintar de vermelho uma 
ciclofaixa sobre as pedras por-
tuguesas do calçadão da Ponta 
Negra, na zona oeste de Ma-
naus, a Prefeitura Municipal, 
comandada por David Almeida, 
foi bastante criticada por inter-
nautas nas redes sociais. Devido 
a repercussão negativa, o Mu-
nicípio informou, em nota, que 
a pintura será retirada do local.

A pintura vem repercutin-
do desde o último dia 21. 
O vereador Rodrigo Guedes 
(Podemos) publicou um ví-
deo que mostra um trecho 
do calçadão pintado de ver-
melho, simulando o caminho 
de uma ciclofaixa.

“A Prefeitura de Manaus, alu-
cinada por tinta, simplesmente 
pintou as pedras portuguesas 
da Ponta Negra”, critica o ve-
reador no vídeo, afirmando 
que denunciaria o caso ao 
Ministério Público do Estado 
do Amazonas (MP-AM).

Arquitetos repudiam ciclo-
faixa

O Conselho de Arquitetura 
e Urbanismo do Amazonas 
publicou uma nota de repúdio, 

onde considerou a interven-
ção da prefeitura “inadequada 
e desrespeitosa com o pa-
trimônio histórico-cultural da 
nossa cidade”.

Para os especialistas, inter-
venções desse tipo devem 
ser realizadas com o devi-
do estudo técnico, levando 
em consideração aspectos 
estéticos, históricos e prin-
cipalmente “respeitando os 
direitos autorais de quem 
tecnicamente idealizou o que 
hoje se tornou nosso princi-
pal ponto turístico”.

“Exigimos que a Prefeitura 
de Manaus reveja essa inter-

OPORTUNIDADE

A Semtepi informa que o 
atendimento no posto do 
shopping Phelippe Daou foi 
reduzido em virtude de re-
forma no espaço, e orienta 
os cidadãos a comparecerem, 
preferencialmente, ao posto 
da avenida Constantino Nery.

Os interessados devem es-
tar munidos do comprovante 
de vacinação (Covid-19), cur-
rículo e documentos pessoais 
(RG, CPF, PIS, CTPS, com-
provante de escolaridade e 
residência). Não é necessário 
apresentar cópias, somente 
os documentos originais.

Atendimento aos candidatos 
ocorre de 8h às 16h

venção e adote medidas para 
a recuperação do calçadão 
da Ponta Negra sob pena de 
tornar-se o dano irreversível. É 
imprescindível que sejam rea-
lizados estudos técnicos espe-
cializados para a preservação 
adequada desse patrimônio, 
que é de interesse de toda a 
população de Manaus”, afirma 
a entidade.

“Contamos com o apoio das 
entidades de preservação do 
patrimônio cultural e da socie-
dade em geral para que juntos 
possamos garantir a proteção 
do nosso legado histórico e cul-
tural”, acrescenta o Conselho.

REPERCUSSÃO NEGATIVA

Ciclofaixa no calçadão da Ponta Negra, zona oeste da capital

Nota da Prefeitura
Após as críticas, a Prefeitu-

ra de Manaus informou, em 
nota, que a pintura foi feita 
pela Secretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seminf), e que 
o trecho faz parte de uma 
ciclovia ainda em construção.

“O projeto de construção de 
3,6 quilômetros da ciclovia 
em trecho da avenida Coronel 
Teixeira, zona oeste, segue 
os parâmetros definidos de 
forma prévia em conjunto 
com o Ministério Público do 
Estado do Amazonas (MPE-
-AM)”, afirma.

Ainda conforme o órgão 
executivo municipal, a Seminf 
reavaliou e decidiu pela reti-
rada da pintura. “A prefeitura 
fará a remoção e limpeza de 
toda a extensão de pedras 
que recebeu a pintura e, para 
dar continuidade ao projeto, 
irá implantar novas pedras 
portuguesas na cor vermelha 
opaca”, diz o comunicado.

Procurado, o Instituto do 
Patrimônio Histórico e Artísti-
co Nacional (Iphan) informou 
que a Ponta Negra não é 
tombada pela instituição.

WILLISON CARDOSO

Wilson Lima ao lado do vice-presidente 
da República, Geraldo Alckmin

DIVULGAÇÃO



Sete homens são presos 
durante ações da SSP-AM

Da redação

Sete homens foram 
presos durante ações 
realizadas pela Se-
cretaria de Seguran-

ça Pública do Estado do 
Amazonas (SSP-AM), por 
meio da Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM). As pri-
sões aconteceram em zonas 
distintas de Manaus e no 
interior do Estado e resulta-
ram na apreensão de armas, 
munições, dinheiro, drogas 
e outros materiais ilícitos 
e na recuperação de três 
motocicletas. 

Conforme o relatório do 
Centro Integrado de Opera-
ções de Segurança (Ciops), 
em Manaus, as prisões fo-
ram registradas nos bairros 
Santo Antônio (zona oeste), 
Cidade Nova (zona norte), 
Adrianópolis (zona centro-
-sul), e nos municípios de 
Manaquiri e Iranduba.

As prisões foram efetua-
das por suspeita de envol-
vimento dos presos nos cri-
mes de roubo, porte ilegal 
de arma de fogo, tráfico de 
drogas. As ações resulta-
ram, também, na recupe-
ração de três motocicletas.

Manaus
Dois homens foram pre-

sos por policiais da 5ª Com-
panhia Interativa Comuni-
tária (Cicom), na rua Santo 
Antônio, bairro Santo Antô-
nio, zona oeste de Manaus, 
por suspeita de roubo de 
veículo e porte ilegal de 
armas de fogo.

A dupla foi presa em 

abordagem realizada após 
o roubo de uma moto Hon-
da 150 Fan. Além da moto, 
os suspeitos estavam em 
posse de uma pistola, um 
carregador e um celular. 
Os homens foram encami-
nhados para o 19º Distrito 
Integrado de Polícia (DIP).

Um homem, de 21 anos, 
foi preso no bairro Cida-
de Nova, zona norte, por 
policiais militares da Força 
Tática, pelo crime de tráfico 
de drogas. Com o suspeito 
foram apreendidos um si-
mulacro de arma de fogo 
com três munições, 25 trou-

Conforme a Secre-
taria de Segurança 
Pública, as prisões 
foram efetuadas em 
Manaus e nos muni-
cípios de Manaquiri 
e Iranduba

xinhas de cocaína e R$ 32 
em espécie. O suspeito foi 
encaminhado para o 6º Dip.

Na ocasião, um homem de 
30 anos foi preso por sus-
peita de envolvimento no 
roubo de uma motocicleta, 
praticado no bairro Adria-
nópolis, na zona centro-sul. 
O suspeito foi localizado no 
bairro Terra Nova, na zona 
norte da cidade. O caso, 
também, foi registrado no 
6º DIP. 

Interior
Dois homens, de 20 e 

32 anos, foram presos por 

No decorrer das ações, três suspeitos foram presos por envolvimento em roubo de moto

policiais do 7º Grupamen-
to de Polícia Militar (GPM), 
no município de Manaquiri 
(localizado a 60 quilôme-
tros de Manaus), pelo crime 
de porte ilegal de arma  
de fogo.

A prisão ocorreu durante 
patrulhamento, onde os po-
liciais avistaram a dupla em 
uma motocicleta. Durante 
tentativa de abordagem, os 
policiais identificaram que 
um dos suspeitos estava 
com uma arma escondida 
na cintura.

A dupla foi presa e apre-
sentada na 33º Delega-

cia de Polícia (DIP) para 
os procedimentos da  
polícia judiciária. 

No município de Irandu-
ba (a 27 quilômetros de 
Manaus),  um homem de 
29 anos foi preso por poli-
ciais da 8ª Companhia Inde-
pendente de Polícia Militar 
(CIPM) pelo crime de tráfico 
de drogas. Com o suspeito 
foi apreendida uma bolsa 
contendo porções de cocaí-
na, oxi, e maconha, além de 
uma balança de precisão. O 
suspeito foi encaminhado 
ao 31º DIP para os proce-
dimentos cabíveis.

Grupo Marte 
detona 
explosivo 
encontrado 
em ônibus

MANAUS

Da redação

Policiais militares do 
Grupamento de Manejo de 
Artefatos Explosivos (Mar-
te) detonaram, na quar-
ta-feira (25), um artefato 
explosivo encontrado em 
um ônibus do transporte 
coletivo, no bairro Japiim, 
zona sul de Manaus.

O Centro Integrado de 
Operações de Segurança 
(Ciops) acionou a equipe 
da 13ª Companhia Intera-
tiva Comunitária (Cicom) 
informando que havia uma 
ameaça de bomba dentro 
de um coletivo da linha 
612. Já no local, o grupo 
antibombas da corpora-
ção foi acionado.

“Ao chegarmos no lo-
cal foram verificados os 
perímetros de segurança 
para que não houvesse 
risco para as pessoas que 
estavam em volta. Durante 
a intervenção, nós aplica-
mos a contramedida mais 
eficiente que nós encon-
tramos lá no momento. O 
artefato foi desmantelado 
preservando vidas e patri-
mônio”, explica o coman-
dante do Marte, capitão 
Paulo Victor.

O oficial destaca, ainda, 
as medidas de seguran-
ça que a população pode 
adotar em ocorrências 
envolvendo artefatos ex-
plosivos. “De imediato, 
se afastem dos objetos. 
Nesses casos, a distância 
é a única proteção eficaz 
contra esses artefatos e 
acione de imediato a Po-
lícia Militar”, orienta.

Denúncias
A Polícia Militar orienta a 

população que, ao tomar 
conhecimento de ações 
criminosas, informe ime-
diatamente por meio do 
disque-denúncia 181, ou 
do 190.

DIVULGAÇÃO
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Homem é preso por abusar sexualmente 
da própria tia, em Manaus

ERLON RODRIGUES

Policiais civis da Dele-
gacia Especializada em 
Crimes Contra a Mulher 
(DECCM) zona centro-sul, 
cumpriram, na quarta-
-feira (25), mandado de 
prisão preventiva de um 
homem, de 49 anos, por 
estupro de vulnerável pra-
ticado contra a própria tia, 
de 54 anos. A prisão do 
suspeito ocorreu no bairro 
Chapada, zona centro-sul 
da capital amazonense.

Conforme a titular da uni-
dade especializada, delega-
da Débora Mafra, a vítima é 
uma pessoa com deficiência 
e o autor se aproveitou do 
momento em que estava a 
sós na residência com ela 
para cometer o crime, no 
dia 11 de outubro deste 
ano, no bairro Lírio do Vale, 
zona oeste.

“Ele confessou ter come-
tido o crime e disse que 
se arrependeu momentos 
depois, motivo pelo qual 
ele ingeriu veneno de rato 
na tentativa de tirar a pró-

ESTUPRO DE VULNERÁVELVIOLÊNCIA NO INTERIOR

Facção criminosa mata 
rivais, em Iranduba

Dois homens identifica-
dos como Leonardo Lima 
Reis, 19, e Tiago Oliveira 
da Silva, 35, foram assas-
sinados em Iranduba (a 27 
quilômetros de Manaus), 
na quarta-feira (25). De 
acordo com a Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM), o 
caso está sendo investiga-
do como guerra do tráfico 
na cidade.

Ainda conforme a polícia, 
o crime ocorreu na rua Vi-
cente Lopes, bairro Morada 
do Sol, considerado um 
dos mais violentos daquele 
município. Tiago Oliveira 

pria vida. Entretanto, após 
a ingestão do produto, ele 
foi à uma unidade hospitalar 
e conseguiu ser tratado”, 
narra a delegada.

Ainda conforme a titular da 
DECCM, o fato delituoso foi 
presenciado pela sobrinha 

Polícia Civil investiga o caso como guerra do tráfico na cidade

do suspeito, que fugiu do 
imóvel após perceber que 
tinha sido vista.

“A sobrinha denunciou o 
ocorrido à polícia e, então, 
representamos pela prisão 
preventiva do homem. A 
Central de Plantão Criminal 

teve a cabeça arrancada do 
corpo e levada pelos rivais.

A polícia afirma, ainda, 
que pelo menos dez cri-
minosos teriam invadido 
as residências das vítimas, 
que foram executadas com 
vários tiros.

Nas redes sociais, mo-
radores daquela região 
relatam que “o clima no 
bairro é de medo”. O cri-
me deve ser investigado 
pela PC-AM, porém, até 
o fechamento desta ma-
téria, ninguém havia sido 
preso ou identificado  
pelas mortes.

deferiu a ordem judicial e a 
cumprimos na data de hoje”, 
acrescenta Mafra.

Ainda segundo a auto-
ridade policial, o homem 
responderá por estupro de 
vulnerável e ficará à dispo-
sição da Justiça.

Prisão do suspeito foi realizada por agentes da Delegacia Especializada em Crimes Contra a Mulher (DECCM)
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Política Em Brasília, Omar Aziz se reúne 
com lojistas para falar sobre a 
BR-319

DEBATE SOBRE VIA
Carro com o prefeito de Manaus David 
Almeida se envolve em acidente na capital 
amazonense

ACIDENTE EM MANAUS

1ª etapa do Parque 
Amazonino Mendes 
foi entregue no dia 
24 de outubro

Em comemoração aos 
354 anos de Manaus, o 
Governo do Amazonas 
e a Prefeitura da capi-

tal entregaram na noite da 
terça-feira (24/10) a primeira 
etapa do Parque Amazonino 
Mendes, localizado na di-
visa entre as zonas norte e 
leste da capital. A obra, que 
terá outras duas etapas, foi 
construída com recursos de 
convênio no valor de R$ 51,7 
milhões, dos quais R$ 49,8 
milhões são do Estado.

O primeiro parque linear 
da cidade foi inaugurado 
pelo vice-governador Tadeu 
de Souza, que representou 
o governador Wilson Lima, 
e pelo prefeito de Manaus, 
David Almeida. Na ocasião, 
o vice-governador afirmou 
que, pela primeira vez na his-
tória, essa região onde vivem 
cerca de 1,2 milhão de pes-
soas ganhou um empreen-
dimento em nível de ‘cartão 
postal’, com o objetivo de 
transformar a realidade local.

“Quase 55% da população 
de Manaus vive aqui e, hoje, 
a gente começa a mudar o 
cenário, trazendo para den-
tro da zona leste, na fronteira 
com a zona norte, um novo 
cartão-postal para a cidade 
de Manaus. A gente muda a 
forma de olhar para Manaus, 
por iniciativa do governador 
Wilson Lima e do prefeito 
David Almeida, que têm esse 
olhar diferenciado”, enfati-
zou Tadeu de Souza.

Os investimentos estadu-
ais no Parque Amazonino 
Mendes integram o paco-
te de aproximadamente R$ 
700 milhões que o Governo 

O vice-governador Tadeu de Souza ao lado do prefeito de Manaus David Almeida

Governo e Prefeitura consolidam 
parceria com entrega de Parque

do Estado está aplicando 
na capital, por meio de 19 
convênios. Os recursos es-
tão previstos no protocolo 
de intenções firmado entre 
o governador Wilson Lima 
e o prefeito David Almeida 
no aniversário da cidade, em 
outubro de 2021.

No âmbito do Estado, a 
gestão do convênio está sen-
do feita pela Unidade Gestora 
de Projetos Especiais (UGPE), 
vinculada à Secretaria de 
Estado de Desenvolvimen-
to Urbano e Metropolitano 
(Sedurb). As obras de enge-
nharia são executadas pelo 
Instituto Municipal de Plane-
jamento Urbano (Implurb).

Durante a inauguração, o 
vice-governador também 
destacou as intervenções em 
andamento no interior do 
estado. “Além de Manaus, 
outros 33 municípios tam-
bém têm convênios em an-
damento, com sistema viário, 
iluminação, entre outros. Isso 
é uma demonstração de que 
o governador Wilson Lima 
está no processo de fortale-
cer, também, o interior com 
um polo turístico”, disse.

Além do vice-governador, 
o ato teve a presença de 
Cristina Mendes, filha do 
homenageado e ex-prefeito, 
governador e senador Ama-

zonino Mendes (in memo-
riam); do deputado estadual 
Daniel Almeida; do assessor 
institucional da UGPE, Elian-
dro Celsus; além de lideran-
ças comunitárias e membros 
da prefeitura.

Sobre o parque
As obras do Parque Ama-

zonino Mendes previstas 
no projeto estão divididas 
em três etapas, em uma área 
de mais de 134 mil metros 
quadrados. A primeira já 
inaugurada, com cerca de 
1 quilômetro de extensão, 
fica entre as avenidas Isaías 
Vieiralves e Olívia de Mene-

zes Vieiralves, nos bairros 
Novo Aleixo e Tancredo 
Neves, entre as zonas Leste 
e Norte.

O espaço conta com quios-
ques gourmet, playground, 
quadras esportivas, pista de 
caminhada, ciclovia, esta-
cionamentos, academia ao 
ar livre, playpet, e espaço 
multiuso, que servirá para 
abrigar atividades esporti-
vas e culturais. As etapas B 
e C incluirão mais quadras 
esportivas, pistas de cami-
nhada, ciclovia, playground, 
academia ao ar livre e um 
conjunto habitacional.
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Carro com David 
Almeida sofre acidente

Na manhã da quarta-
-feira, 25/10, a picape na 
qual o prefeito de Manaus, 
David Almeida, retornava 
de uma inauguração foi 
atingida por outro veícu-
lo. Todos os ocupantes, 
dos dois carros, recebe-
ram atendimento médico e 
passam bem. Em ambos os 
casos, apenas danos ma-
teriais e leve escoriação.

Em boletim de ocorrên-
cia, o condutor do veículo 
de passeio, um Volkswa-
gen modelo Voyage, as-
sumiu que provocou o aci-
dente ao cruzar de forma 
brusca a frente da picape 
em que o prefeito e a equi-
pe estavam, em um retorno 
na estrada do Tarumã.

Seguindo o protocolo de 
segurança, o prefeito foi 
retirado do local e pas-
sou por atendimento logo 
após o acidente e nada de 
grave foi constatado. Ele 
passa bem e está em casa. 
Ainda no local do acidente, 
a equipe que acompanha-

Roberto Cidade media reuniões sobre convocação de 
concursados da SSP-AM e sistema de cotas da UEA

Duas demandas urgentes 
foram tratadas nesta quarta-
-feira, 25/10, pelo presidente 
da Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), depu-
tado Roberto Cidade (UB). 
Na primeira delas, com os 
demais parlamentares es-
taduais, o deputado pre-
sidente intermediou junto 
ao governo estadual uma 
reunião para tratar sobre 
os concursados das polícias 
Militar e Civil, dos Bombeiros 
e do Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas 
(Detran), que reivindicam a 
convocação. Ainda durante 
encontro com a comissão de 
concursados, Cidade conse-
guiu confirmar reunião com 
a Casa Civil do Estado, para 
a próxima segunda-feira, 30, 
às 16h. 

“Essa é uma questão im-
portante para todos e, não 
tenho dúvidas, que está entre 
as prioridades do governador 
Wilson Lima. A Assembleia 
Legislativa se comprometeu 
em intermediar essa reivindi-

cação junto ao Governo do 
Estado. Temos uma reunião 
agendada na segunda-feira, 
30, às 16h, com o secre-
tário da Casa Civil, Flávio 
Antony para tratar sobre o 
tema. Mesmo assim, posso 
afirmar que o governador já 
se comprometeu em man-
dar, neste ano, à Aleam a 
lista com o quantitativo de 
concursados que deverão 
ser convocados”, afirmou o  
deputado Cidade. 

O presidente da Casa des-
tacou também que os depu-
tados estaduais vão trabalhar 
para que os recursos para a 
contratação dos concursa-
dos possam estar garantidos 
na Lei Orçamentária Anual 
(LOA), referente ao exercício 
de 2024.

UEA: Cota estudantil
Outro tema abordado 

em reunião com o deputa-
do presidente e os demais 
parlamentares estaduais foi 
quanto à cota de estudantes 
naturais do Amazonas nos 

PREFEITO DE MANAUS EM PERIGO

Omar reune 
com lojistas

BR-319

O senador Omar Aziz (PSD-
-AM) se reuniu na manhã 
desta terça-feira (24/10), em 
Brasília, com representantes 
da Câmara dos Dirigentes 
Lojistas do Amazonas. Du-
rante o encontro, diversas 
questões foram levadas pelos 
empresários, principalmente 
relacionadas à logística de 
transporte de mercadorias, 
à importância da BR-319 e 
preocupação com mudanças 
na legislação tributária.  

Segundo o parlamentar, um 
comerciante que hoje espera 
cerca de vinte dias para sua 
mercadoria chegar de navio, 
poderia ter a opção de fazer 
o transporte de forma mais 
rápida por caminhão.

Omar ressaltou a impor-
tância da pavimentação da 
BR-319 como alternativa para 
a questão logística, mas ainda 
sim defende ações de infra-
estrutura para as hidrovias.

 Um dos pontos de discus-
são foi a reforma tributária, 
que preocupa os comercian-
tes, uma vez que com as mo-
dificações propostas, o setor 
passa a pagar até 10% de 
imposto que posteriormente 
será restituído pelo Estado, 
o que também é visto com 
ressalvas pelos empresários.

O senador se colocou à 
disposição para ouvir deman-
das das pautas econômicas, 
e destacou que o presidente 
Lula tem compromisso com 
a manutenção dos incentivos 
e benefícios da Zona Franca. 

va o prefeito acionou o 
Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu), 
prestando toda a assis-
tência ao condutor, que 
é motorista de aplicativo 
e estava com passageiros, 
conforme o boletim de 
ocorrência. Após o aten-
dimento médico, foi cons-
tatado apenas uma leve 
escoriação em uma das 
passageiras do Voyage.

Vídeo foi feito por mortoristas que 
passaram pelo local

vestibulares da Universida-
de do Estado do Amazonas 
(UEA). O Superior Tribunal 
Federal (STF) considerou in-
constitucional a reserva de 
80% para estudantes naturais 
do Estado. 

“A UEA tem debatido com 
esta Casa. Já participamos 
de um grupo de trabalho 
e hoje tivemos avanços em 
percentuais que serão leva-
dos à discussão. Faremos um 
indicativo ao Executivo Esta-
dual que, se assim concordar, 

NA ALEAM

Reunião aconteceu com deputados da Aleam e interessados nas pautas

REPRODUÇÃO

DIVULGAÇÃO

enviará a proposta de Lei para 
esta Casa. O vestibular da 
UEA possui particularidades e 
nós estamos debatendo, mas 
acredito que, em novembro, 
aprovaremos o projeto de 
indicativo e estaremos assim 
resguardando, dando o bene-
fício que foi retirado, tempo-
rariamente, dos amazonen-
ses. Estamos dialogando para 
que a gente consiga chegar o 
mais próximo dos 80%, que 
era anteriormente”, afirmou 
o presidente da Aleam.

O senador Omar Aziz em reunião 
com lojistas do Amazonas

ARIEL COSTA



te de passageiros quanto 
os serviços de entrega, que 
são os aplicativos mais fre-
quentes. Em seguida, apa-

rece o setor de alojamento 
e alimentação, com 16,7%. 
“Aqui é sobretudo por causa 
dos estabelecimentos de ali-

mentação, que usam as pla-
taformas de entregas para 
clientes”, disse Geaquinto.

A categoria de emprego 

Economia

Pnad Contínua sobre 
trabalho por aplicativo 
é divulgada pela 1ª vez

Estudo divulgado nesta 
quarta-feira (25) pelo 
Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística 

(IBGE) traz uma radiogra-
fia do trabalho por meio 
de plataformas digitais no 
Brasil e aponta os desafios 
enfrentados pelos trabalha-
dores. De acordo com o 
levantamento, no setor pri-
vado, a população ocupada 
de 14 anos ou mais de ida-
de somou 87,2 milhões de 
pessoas no quarto trimes-
tre do ano passado. Deste 
total, cerca de 2,1 milhões 
realizavam trabalhos por 
meio de plataformas digi-
tais, sendo 1,5 milhão - ou 
1,7% da população ocupada 
no setor privado - por meio 
de aplicativos de serviços e, 
628 mil, nas plataformas de 
comércio eletrônico.

Os dados fazem parte do 
módulo Teletrabalho e Tra-
balho por Meio de Plata-
formas Digitais da Pesquisa 
Nacional por Amostra de 
Domicílios Contínua (PNAD 
Contínua), divulgados pela 
primeira vez pelo IBGE. Se-
gundo o órgão, “as estatís-
ticas são experimentais, ou 
seja, estão em fase de teste 
e sob avaliação”.

“Consideramos funda-
mental a disponibilização de 
uma base de dados que pos-
sibilite melhor quantificar e 
compreender o fenômeno 
da plataformização do tra-
balho no país. Esse foi o ob-
jetivo da introdução do mó-
dulo na pesquisa”, afirmou 
Gustavo Geaquinto, analista 
do levantamento.

O grupamento das ativi-
dades transporte, armaze-
nagem e correio foi o que 
reuniu mais trabalhadores 
(67,3%). O grupo abrange 
tanto o serviço de transpor-

O aplicativo de transporte particular de passageiros foi a plataforma digital mais utilizada pelos usuários

País tem 2,1 mi de trabalhadores 
de plataformas digitais

mais usada foi a “feita por 
conta própria” (77,1%). “Em-
pregados com carteira assi-
nada eram apenas 5,9% dos 
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Arrecadação cai pela 4ª vez 
e chega a R$ 174,31 bi

A arrecadação total das Re-
ceitas Federais fechou o mês 
de setembro em R$ 174,31 
bilhões, informou hoje (24) a 
Secretaria da Receita Federal. 
O valor representa queda de 
0,34% em relação a setem-
bro de 2022, descontada a 
inflação medida pelo Índice 
de Preços ao Consumidor  
Amplo (IPCA).

No período acumulado de 
janeiro a setembro, a arrecada-
ção alcançou o valor de pouco 
mais de R$ 1,6 trilhão. Segun-
do o Ministério da Fazenda, o 
valor apresentou acréscimo de 
0,64%, descontada a inflação  
do período.

Em relação às Receitas Ad-

IPCA

ministradas pela Receita Fe-
deral, o valor arrecadado em 
setembro foi de R$ 168 bi-
lhões, representando um 
acréscimo real de 0,19%. No 
período acumulado de janeiro 
a dezembro, a arrecadação al-
cançou R$ 2,09 trilhões, regis-
trando acréscimo real (IPCA) 
de 6,64%. De acordo com o 
Ministério da Fazenda, o re-
sultado da arrecadação pode 
ser explicado, principalmente, 
por alterações na legislação 
tributária e por pagamentos 
atípicos, especialmente do 
Imposto de Renda de Pessoa 
Jurídica (IRPJ), da Contribui-
ção Social Sobre o Lucro Lí-
quido (CSLL).

Queda foi de 0,34% em relação a mesmo mês do ano passado
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plataformizados, enquanto 
no setor privado, os em-
pregados com carteira eram 
42,2 %. Havia uma forte 
prevalência dos trabalha-
dores por conta própria no 
trabalho plataformizado.”

O trabalho principal por 
meio de aplicativos de 
transporte de passageiros, 
em ao menos um dos dois 
tipos analisados de táxi ou 
excluindo táxi, alcançou 
52,2%, ou 778 mil, do total 
de trabalhadores de plata-
formas. Nos aplicativos de 
entrega de comida ou pro-
dutos trabalhavam 39,5%, 
ou 589 mil. Já os traba-
lhadores de aplicativos de 
prestação de serviços gerais 
ou profissionais represen-
tavam 13,2% ou 197 mil. 

Plataformas
O aplicativo de transporte 

particular de passageiros foi 
a plataforma digital mais 
utilizada pelos usuários 
(47,2%), seguido do servi-
ço de entrega de comida, 
produtos, etc (39,5%), do 
aplicativo de táxi (13,9%) e 
do aplicativo de prestação 
de serviços gerais ou pro-
fissionais (13,2%).

“Tem sido observado ao 
longo do tempo o aumento 
dessa forma de trabalho e 
esse fenômeno tem levado 
a importantes transforma-
ções nos processos e nas 
relações de trabalho, com 
impactos tanto no mercado 
de trabalho do país, como 
sobre negócios e preços de 
setores tradicionais da eco-
nomia”, afirmou o analista 
do IBGE. Geaquinto aler-
tou que pode haver qual-
quer tipo de sobreposição 
de uso de aplicativos de 
táxi pelos trabalhadores e, 
por isso, a soma ultrapas-
sa 100%.
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Lula troca comando da Caixa Econômica Federal
O presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva trocará o co-
mando da Caixa Econômica 
Federal. O anúncio foi fei-
to nesta quarta-feira (25), 
pelo Palácio do Planalto, 
após reunião de Lula com 
a presidenta do banco, Rita 
Serrano. O economista Car-
los Antônio Vieira Fernan-
des assumirá o cargo.

De acordo com a nota 
da Secretaria de Comunica-
ção, o presidente agrade-
ceu o trabalho e dedicação 
de Rita nesses meses à fren-
te da Caixa. Em sua gestão, 
foram inauguradas 74 salas 
de atendimento para pre-
feitos em todo o país, cum-
prindo um compromisso de 
campanha de Lula, de criar 
espaços de diálogo com os  
gestores locais.

“Serrano cumpriu na sua 
gestão uma missão impor-
tante de recuperação da 
gestão e cultura interna 
da Caixa Econômica Fe-
deral, com a valorização 
do corpo de funcionários 
e retomada do papel do 
banco em diversas políticas 
sociais, ao mesmo tempo 
aumentando sua eficiência 

e rentabilidade, amplian-
do os financiamentos para 
habitação, infraestrutura e 
agronegócio”, diz a nota.

“O governo federal no-
meará o economista Carlos 
Antônio Vieira Fernandes 
para a presidência do ban-
co, dando continuidade ao 
trabalho da Caixa Econô-
mica Federal na oferta de 
crédito na nossa economia 
e na execução de políticas 

públicas em diversas áreas 
sociais, culturais e esporti-
vas”, acrescentou.

O nome de Ferreira é 
ligado ao presidente da 
Câmara dos Deputados, 
Arthur Lira (PP-AL), e a 
troca acontece em meio ao 
movimento do governo de 
ampliar sua base de apoio 
no Congresso Nacional. 
Nesse mesmo sentido, no 
mês passado, os deputa-

RETOMADA

Economista Carlos Antônio Vieira Fernandes assumirá o cargo

dos federais André Fufuca 
(PP-MA) e Silvio Costa Filho 
(Republicanos-PE) assumi-
ram os ministérios do Espor-
te e dos Portos e Aeroportos, 
respectivamente.

Fernandes é servidor de 
carreira da Caixa e presidiu 
o Funcef, o fundo de pensão 
dos funcionários da Caixa. 
O economista também teve 
cargos no governo da ex-
-presidenta Dilma Rousseff.

Agencia Brasil
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ano entre setembro de 2022 
e setembro deste ano. Mes-
mo com as quedas recentes 
nos juros básicos, atualmente 
em 12,75% ao ano, as taxas 
continuam atrativas.

O estoque total do Tesouro 
Direto alcançou R$ 123,35 
bilhões no fim de setembro, 
aumento de 2,5% em relação 
ao mês anterior (R$ 94,07 bi-

lhões) e de 42,1% em relação 
a setembro do ano passado 
(R$ 67,89 bilhões). Essa alta 
ocorreu porque as vendas 
superaram os resgates em R$ 
1,74 bilhão no mês passado.

O estoque total do Tesouro 
Direto superou o nível de 
R$ 120 bilhões pela primeira 
vez. No fim de setembro, 
o volume de títulos asso-

ciados ao programa somava 
R$ 121,611 bilhões, aumen-
to de 1,43% em relação ao 
mês anterior (R$ 121,611 
bilhões) e de 23,5% em re-
lação a setembro do ano 
passado (R$ 99,89 bilhões). 
Essa alta ocorreu porque as 
vendas superaram os resga-
tes em R$ 758,7 milhões no  
mês passado.

Investidores
Em relação ao número 

de investidores, 354,6 mil 
novos participantes se ca-
dastraram no programa no 
mês passado. O número to-
tal de investidores atingiu 
25.830.465. Nos últimos 12 
meses, o número de investi-
dores acumula alta de 22,1%. 
O total de investidores ativos 

O mês passado, foram 
vendidos R$ 3,199 bi 
em títulos

As vendas de títulos 
públicos a pessoas 
físicas pela internet 
somaram R$ 3,199 

bilhões em setembro, divul-
gou nesta terça-feira (24) o 
Tesouro Nacional. O valor 
caiu 12,6% em relação a 
agosto e ficou praticamente 
estável em relação a setem-
bro do ano passado.

O recorde mensal histórico 
do Tesouro Direto ocorreu 
em março, quando as vendas 
somaram R$ 6,842 bilhões. 
O mês passado foi marcado 
por fortes instabilidades no 
mercado financeiro global, 
o que reduziu o interesse de 
alguns investidores.

Os títulos mais procura-
dos pelos investidores em 
setembro foram os corrigi-
dos pela Selic (juros básicos 
da economia), cuja partici-
pação nas vendas atingiu 
64,4%. Os títulos vinculados 
à inflação (Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo – IPCA) correspon-
deram a 20,5% do total, en-
quanto os prefixados, com 
juros definidos no momento 
da emissão, foram 10,4%.

Destinados ao financia-
mento de aposentadorias, o 
Tesouro Renda+, lançado no 
início do ano, respondeu por 
3,9% das vendas. No segundo 
mês de comercialização, o 
novo título Tesouro Educa+, 
que pretende financiar uma 
poupança para o ensino su-
perior, atraiu apenas 0,9% 
das vendas.

O interesse por papéis vin-
culados aos juros básicos é 
justificado pelo alto nível da 
Taxa Selic. Em setembro de 
2021, o Banco Central (BC) 
começou a elevar a Selic. 
A taxa, que estava em 2% 
ao ano, no menor nível da 
história, ficou em 13,75% ao 

O recorde mensal histórico do Tesouro Direto ocorreu em março, quando as vendas somaram R$ 6,842 bi

Vendas do Tesouro Direto 
caem 12,6% em setembro

Produção de petróleo e 
gás no Brasil sobe 6,24%

A queda de produção de 
petróleo e gás natural de 
agosto ficou para trás e o 
Brasil voltou a registrar em 
setembro altas expressivas, 
com destaque para o pré-sal, 
que teve a terceira maior 
participação do ano no to-
tal produzido, de 77,04%, 
abaixo apenas dos 78,1% 
de fevereiro e 77,78% em 
maio, segundo dados preli-
minares da Agência Nacional 
do Petróleo, Gás Natural e 
Biocombustíveis (ANP).

O País produziu 4,665 
milhões de barris de óleo 
equivalente por dia (boe/d), 
alta de 6,24% contra o mês 
anterior, sendo 3,672 mi-
lhões de barris por dia (b/d) 
de petróleo e 157,9 milhões 
de metros cúbicos de gás 
natural por dia (m3/d), al-
tas de 6,07% e 6,85%, res-
pectivamente. O aumento 
da participação do pré-sal 
na produção total decorreu 
do crescimento da produ-
ção da região, com o gás 
disparando 10,83% contra 
agosto, para 121,6 mi m3/d, 
e o petróleo registrando 

AFIRMA ANP

alta de 9,19% na mesma 
comparação, para 2,829 mi 
b/d em setembro. No total, 
o pré-sal produziu 3,594 mi 
boe/d em setembro, alta 
de 9,54%.

Os números da produ-
ção da Petrobras (PETR4), 
que representam cerca de 
70% do total, não estavam 
disponíveis no site da ANP. 
A estatal divulga na quinta-
-feira, 26, o seu Relatório de 
Produção após o fechamen-
to do mercado financeiro.

O País produziu 4,665 milhões de 
barris de óleo

(com operações em aberto) 
chegou a 2.403.490, aumento 
de 15% em 12 meses.

A utilização do Tesouro 
Direto por pequenos inves-
tidores pode ser observada 
pelo considerável número de 
vendas de até R$ 5 mil, que 
correspondeu a 84,6% do 
total de 586.365 operações 
de vendas ocorridas em se-
tembro. Só as aplicações de 
até R$ 1 mil representaram 
63,1%. O valor médio por 
operação atingiu R$ 5.455,25.

Os investidores estão pre-
ferindo papéis de médio 
prazo. As vendas de títu-
los com prazo entre 1 e 5 
anos representaram 33,4%; 
e aquelas com prazo entre 
5 e 10 anos, 49,3% do total. 
Os papéis de mais de dez 
anos de prazo representaram 
17,3% das vendas.

O balanço completo do 
Tesouro Direto está dispo-
nível na página do Tesouro 
Transparente.

Captação de recursos
O Tesouro Direto foi cria-

do em janeiro de 2002 para 
popularizar esse tipo de apli-
cação e permitir que pesso-
as físicas pudessem adquirir 
títulos públicos diretamente 
do Tesouro Nacional, via in-
ternet, sem intermediação de 
agentes financeiros.

O aplicador só precisa pa-
gar uma taxa semestral para 
a B3, a bolsa de valores bra-
sileira, que tem a custódia 
dos títulos. Mais informações 
podem ser obtidas no site do 
Tesouro Direto.

A venda de títulos é uma 
das formas que o gover-
no tem de captar recursos 
para pagar dívidas e honrar 
compromissos. Em troca, o 
Tesouro Nacional se com-
promete a devolver o valor 
com um adicional que pode 
variar de acordo com a Selic, 
índices de inflação, câmbio 
ou uma taxa definida ante-
cipadamente no caso dos 
papéis pré-fixados.

Governo atingirá 450 mil habitações 
pelo FGTS em 2023, afirma ministro

DIVULGAÇÃO

Meta inicial era atingir 430 mil unidades neste ano

O ministro das Cidades, 
Jader Filho, disse na manhã 
desta quarta-feira (25) que 
o governo federal irá supe-
rar a meta de contratações 
de unidades habitacionais 
pelo Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço (FGTS) 
neste ano, que abrangem as 
faixas 2 e 3 do Minha Casa, 
Minha Vida. “A meta deste 
ano era de 430 mil e vamos 
bater, no mínimo, 450 mil  
unidades”, afirmou.

Ele comparou os resulta-
dos aos do ano anterior. “No 
ano de 2022 foram contrata-
das 380 mil unidades habi-
tacionais no ano todo pelo 
FGTS. Até a última sexta-
-feira (20), tínhamos contra-
tadas 350 mil”, disse durante 
participação em reunião da 
Comissão de Desenvolvi-
mento Urbano da Câmara 
dos Deputados.

Somando às contratações 
para a faixa 1, o ministro 
apontou que a expectativa 
é de 600 mil unidades neste 
ano. “Se formos considerar 

HABITAÇÃO

que em 2019 o déficit ha-
bitacional era de 6 milhões, 
se somarmos com o FAR 
(Fundo de Arrendamento 
Residencial), FDS (Fundo de 
Desenvolvimento Social) e o 
que está sendo contratado 
pelo FGTS, vamos atingir 

cerca de 10% do déficit em 
um ano”, projetou.

Se dirigindo aos parlamen-
tares, Jader Filho voltou a 
pedir união em torno da 
retomada de um pacto fe-
derativo. “Precisamos unir 
esforços, fazer com que o 

pacto federativo volte a fa-
zer efeito. Precisamos voltar 
a conversar com prefeitos 
e governadores para que 
todos possam se unir, redu-
zindo o déficit habitacional 
e também gerando emprego 
e renda”, disse.

DIVULGAÇÃO

AGENCIA BRASIL



Documento deixou de 
ser entregue há três 
anos

Com a distribuição 
por parte do Gover-
no Federal suspen-
sa há três anos, a 

Caderneta da Criança pode 
voltar a ser impressa e dire-
cionada aos estados e mu-
nicípios pela pasta ainda 
este ano. De acordo com a 
coordenadora de Saúde da 
Criança e do Adolescente, 
Sônia Venâncio, o ministé-
rio está “em vias” de fechar 
contrato com a empresa 
que ficará responsável por 
ambos os processos.

Ao longo dos últimos três 
anos, alguns estados e mu-
nicípios chegaram a solici-
tar o arquivo da caderneta 
e arcaram com a impressão 
e distribuição. O problema, 
segundo a coordenadora, 
é que, muitas vezes, no 
intuito de reduzir os gastos, 
secretarias estaduais e mu-
nicipais de saúde priorizam 
apenas as páginas onde são 
registradas as doses aplica-
das na criança e os gráficos 
de crescimento, enquanto 
o conteúdo sobre desen-
volvimento infantil não é 
contemplado.

“É uma perda muito gran-
de”, avalia Sônia em entre-
vista coletiva, ao destacar 
que o material, como um 
todo, foi formulado de for-
ma a incentivar a participa-
ção da família no cuidado 
com a criança nos marcos 
do desenvolvimento infan-
til. Segundo ela, a pasta pla-
neja ainda capacitar profis-
sionais da atenção primária 
para que a caderneta, uma 
vez retomada a distribui-
ção, possa ser utilizada “em 
sua plenitude”. 

Entenda
Todo cidadão tem direito 

à caderneta, instrumento 
que auxilia no acompanha-
mento do crescimento e 
desenvolvimento infantil. 

O material contém espaços para registro de informações sobre programas de assistência social

Ministério quer voltar a distribuir 
Caderneta da Criança  

No documento, constam os 
marcos de desenvolvimen-
to neuropsicomotor, afeti-
vo e cognitivo/linguagem 
para acompanhamento dos 
profissionais que atendem 
a criança. É nela que se 
registram as vacinas para 
proteção da saúde da crian-
ça. Há ainda informações 
sobre aleitamento mater-
no, alimentação saudável, 

prevenção de acidentes e 
orientações sobre educa-
ção sem uso de castigos 
físicos, direitos dos pais e 
da criança, alertas sobre o 
uso de aparelhos eletrô-
nicos e orientações para 
o estímulo ao desenvolvi-
mento infantil com afeto.

O material contém es-
paços para registro de 
informações sobre pro-

gramas de assistência 
social, educação e vida 
escolar, além de espaços 
mais detalhados para os 
registros das consultas 
de rotina e gráficos de 
crescimento para o acom-
panhamento de crianças  
nascidas prematuras.

A Caderneta da Criança 
teve a impressão e distri-
buição suspensas durante 

a pandemia de covid-19. 
A empresa com a qual 
o ministério havia firma-
do contrato, na época, 
alegou dificuldades para 
conseguir matéria-prima 
e, eventualmente, entrou 
em situação de desati-
vação, o que causou o 
rompimento do contrato. 
“Tivemos de começar do 
zero”, explicou Sônia.

Furacão Otis provoca inundações e 
deixa cidade de Acapulco isolada

O furacão Otis, de catego-
ria 5, atingiu a costa oeste 
do México, perto da cidade 
de Acapulco, nesta quarta-
-feira (25). Com ventos de 
até 265 km/h, o fenômeno 
provocou inundações no sul  
do México.

Autoridades do governo 
mexicano estão indo para 
Acapulco para avaliar os da-
nos causados   pelo furacão 
Otis após perderem comuni-
cações com suas equipes no 
terreno, conforme confirmou 
o presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Ele disse que seu governo 
não tem relatos de vítimas 
após o furacão Otis, mas que 
todos os sistemas de comu-
nicação na área estão atual-
mente desligados. “Não há 
comunicação”, relatou, para 
depois dizer que as rodovia 
que dá acesso à cidade está 
bloqueado por deslizamen-
tos de terra.

Também não há como che-
gar a Acapulco de avião ou 

Eclipse lunar parcial poderá 
ser visto no fim de semana

No próximo sábado (28), um 
eclipse lunar parcial poderá 
ser visto da parte da região 
mais a leste do País, que 
inclui parte de Minas Gerais, 
Bahia, Maranhão e Piauí. de 
acordo com o Observatório 
Nacional que fará transmissão 
ao vivo do evento. Durante o 
fenômeno astronômico, uma 
pequena parte do nosso sa-
télite natural é momentanea-
mente encoberta pela sombra 
da Terra.

“Temos dois tipos de som-
bra: a penumbra e a umbra. A 
primeira é uma sombra clara 
que ainda recebe luminosida-
de do Sol. Quando a Lua está 
completamente mergulhada 
nessa sombra ocorre o eclipse 
penumbral e não se percebe 
diferença no brilho da Lua. Já 
a umbra é a sombra escura 
que não tem mais nenhuma 
luminosidade do Sol. Quan-
do a Lua vai entrando nesta 
sombra temos o eclipse par-
cial. Quando está totalmente 

mergulhada na umbra ocorre 
o eclipse total da Lua”, explica 
Josina Nascimento, astrôno-
ma do Observatório Nacional.

A fração do diâmetro da 
Lua coberto pela umbra da 
Terra será de apenas 0,122, 
de acordo com ela.

Durante o evento astronô-

MÉXICO

helicóptero, já que os voos 
foram cancelados devido ao 
mau tempo.

A coordenadora Nacional 
de Proteção Civil, Laura Ve-
lázquez, reiterou, em entre-
vista ao canal de notícias 
local Milenio TV, que não 
há informações sobre feridos  
ou desaparecidos.

Sul do México foi alvo de inundações provocadas pela passagem do furacão Otis

mico, os Estados do Ceará, 
Pernambuco, Paraíba, Ala-
goas, Sergipe e Rio Grande 
do Norte também poderão 
observar o eclipse, mas em 
todos os locais a cobertura 
máxima será de 6% durante o 
nascimento da Lua, de acordo 
com o Observatório Nacional. 

EVENTO ASTRONÔMICO

Eclipse Lunar parcial
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Brasil e Mundo Todo cidadão tem direito à caderneta, ins-
trumento que auxilia no acompanhamento 
do crescimento e desenvolvimento infantil.

CADERNETA INFANTIL
redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana

“Não há como chegar a 
Acapulco por via aérea; É 
por isso que viajamos por 
estrada. Não temos contato 
via satélite; de jeito nenhum. 
É por isso que estamos nos 
mudando. Não sabemos a 
que horas vamos chegar, mas 
vamos chegar com toda a 
ajuda”, acrescentou.

DIVULGAÇÃOREPRODUÇÃO/CNN

Bullrich 
anuncia que 
vai apoiar 
Milei

AARRGGEENNTTIINNAA

Terceira colocada nas 
eleições da Argentina, 
Patricia Bullrich apoiará 
o radical de direita Javier 
Milei no segundo turno. 
O anúncio aconteceu em 
entrevista na tarde des-
ta quarta-feira (25). Em 
seu discurso, a candidata 
derrotada disse que “não 
pode se manter neutra” na 
luta para que a economia 
argentina cresça.

Patricia Bullrich, do blo-
co conservador de opo-
sição, apoiará Milei na 
disputa contra o atual mi-
nistro da Economia Sergio 
Massa, marcada para 19 
de novembro.

Bullrich obteve 24% dos 
votos no primeiro turno, 
enquanto Milei teve 30%, 
e Massa, 36%. Nas elei-
ções primárias, ela ficou 
em segundo lugar, atrás 
somente de Milei. O candi-
dato governista ficou em 
terceiro lugar.

Ultraliberal Milei já tinha 
aberto as portas a Bullri-
ch em eventual governo. 
“Se quiser somar, ela será 
bem-vinda”, disse ele nes-
ta semana. 

Patricia Bullrich, do bloco conser-
vador de oposição

GettyImages
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Cultura Outubro ainda conta com apresen-
tações em Manaus para as crianças

MUSICAL redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva

Sessões do musical in-
fanto-juvenil do gru-
po Buia Teatro serão 
realizadas no sábado 
e domingo

‘Bertoldo’ encerra mês das 
crianças com duas apresentações

JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

O último fim de sema-
na do mês das crian-
ças será repleto de 
muita música e di-

versão graças à apresentação 
de “Bertoldo – O Tubarão que 
queria ser gente”. Produzi-
do pelo grupo amazonense 
Buia Teatro, o espetáculo que 
mergulha nas riquezas da 
infância contará com sessões 
no sábado (28) e no domingo 
(29), a partir de 18h, no espaço 
cultural da companhia loca-
lizado no centro da capital. 
Inspirado em um conto do 
dramaturgo, romancista e 
poeta alemão Bertolt Bre-
cht, o musical infanto-juvenil 
conta a história de um tuba-
rão que, influenciado pelo 
misterioso professor Nin-
guém, tenta prender peixes 
em gaiolas para ensiná-los 
a nadar tranquilamente em 
sua direção. No entanto, o 
destemido professor Alguém 
e um peixinho sagaz perce-

bem o perigo e fazem de 
tudo para alertar o cardume. 
De acordo com o produtor 
cultural Tércio Silva – diretor 
do espetáculo e fundador 
da Cia Buia Teatro, ao lado 

da atriz, figurinista e artis-
ta visual Maria Hagge, que 
compõe o elenco e também 
assina o figurino da peça 
–, a fábula trata de temas 
cruciais, como a busca por 

aceitação e a importância da 
amizade, e questiona a ética 
de ações predatórias e a ma-
nipulação de informações. 
“Exploramos este trabalho 
com um olhar carinhoso 

sobre as infâncias, buscan-
do valorizar a presença e a 
criança como protagonista 
neste espaço. Muitos colabo-
radores queridos se uniram 
a essa pesquisa, dedicados 

ao propósito de fazer teatro 
com autenticidade e gene-
rosidade. Este espetáculo 
nos convida a refletir sobre 
a nossa sociedade e suas 
complexidades”, pontua. 
Emoções & Reflexões 
Com músicas criadas por 
Tércio e Gustavo Kurlat, a 
adaptação contemporânea 
da obra original de Brecht 
marcou o encerramento do 
Festival de Férias 2023, rea-
lizado no Teatro Amazonas 
em janeiro deste ano, e ain-
da compôs a programação 
do XVII Festival de Teatro 
da Amazônia, que ocupou 
os espaços culturais da ci-
dade até o último dia 15. 
Agora, o público terá a opor-
tunidade de assistir ao espe-
táculo mais duas vezes no 
Buia Teatro, localizado na rua 
Dona Libania, nº 300, Centro 
(em frente ao Local Hostel). 
Os ingressos podem ser ad-
quiridos pelo WhatsApp (92) 
98281-4711, sob o valor de 
R$ 25 (meia) ou R$ 50 (inteira). 
Tércio deixa claro que a jorna-
da de Bertoldo é capaz de en-
cantar toda a família. “É uma 
experiência que mexe com as 
emoções e convida o público 
a refletir, independentemen-
te da idade”, salienta.

Espetáculo é produzido pelo grupo 
Amazonense Buia Teatro

HAMYLE NOBRE

Foi com um astral contagiante, que o empresário Paulo Marinho recebeu seus 
amigos para a 6º edição do ‘I Love Bolero’, estavam presentes eles, Marcelo 
Gaudio, Vera Leal Coelho, Ana Goreth Pimentel e a Lorena Moncayo.

O mega empresário de sucesso, Edilmar Bezer-
ra, fez um bate e volta nesse feriado no Hilton 
Rose Hall Resort & Spa Montego bay, na Ja-
maica. Um pequeno passeio para descontrair.

Um glorioso presente de Deus está chegando na vida 
de Orsine Junior e Pamela Mota, o casal anunciou a che-
gada da Maria Rosa, a filha do casal. Que Deus abençoe 
sempre essa família!

FAMÍLIA CRESCENDO! 

MERECIDO DESCANSO! 

I LOVE BOLERO!

Ao lado de sua namorada, Izabelle Fontenel-
le, o prefeito de Manaus, David Almeida, ce-
lebrou o aniversário de 354 anos da capital 
Amazonense com muita alegria e trabalhos 
cumpridos em Manaus.

EM GRANDE COMEMORAÇÃO! 

FOI UM ESCÂNDALO DE INAUGURAÇÃO! 
A excelentíssima Dra. Celine Batista, mostrou como se faz uma inauguração. 
A médica inaugurou sua clínica de Harmonização Fácil com um belíssimo 
jantar para amigos e convidados, dentre eles, Vicente Braga e Dani Pacheco.
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Esportes

Sensação do Pan, se-
leção de beisebol tem 
chapeiro, soldador e 
dentista

Participar dos Jogos 
P a n - A m e r i c a n o s , 
competir contra al-
guns dos melhores 

profissionais do continente 
e vencer três jogos conse-
cutivos é uma experiência 
que está muito distante 
da rotina diária da maio-
ria dos jogadores da sele-
ção brasileira masculina de 
beisebol. Após sua notável 
atuação no Pan, derrotan-
do as tradicionais equipes 
da Venezuela e Cuba, o 
time é composto por alguns 
jogadores que atuam pro-
fissionalmente nos Estados 
Unidos, Japão e na Europa, 
além de contar com vários 
jogadores amadores.

Raphael Barbosa, conhe-
cido como Marrom, desem-
penha o papel de solda-
dor em fábricas de ração. 
Naoki Takano trabalha na 
cozinha de um restaurante 
japonês com foco no bei-
sebol e agora é sócio do 
estabelecimento. Salomon 
Koba é um dentista que 
atende na Avenida Paulista, 
em São Paulo, enquanto 
Osvaldo Carvalho trabalha 
como servente de pedreiro 
em uma concessionária de 
estradas.“Eu bato concreto 
todo dia, de segunda a 
sexta, na rodovia em Marília 
(SP). É bastante desgastan-
te, fazer isso de dia para 
treinar a noite. Tem que 
focar nos dois, mas é difícil”, 
diz Osvaldo, um dos poucos 
negros da equipe brasileira. 
Aos 22 anos, ele está em 
seu segundo torneio com 
a seleção adulta.

Marrom, outro não orien-
tal, também joga por Ma-
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Bia Ferreira garante bronze e vaga em Paris 
2024 após nocaute

A baiana Beatriz Ferreira 
avaçou para à semifinal do 
Pan-Americano 2023

Bicampeã mundial nos 
60 quilos, a baiana Beatriz 
Ferreira avançou à semifinal 
nos Jogos Pan-Americanos 
de Santiago (Chile) e, de que-
bra, carimbou o passaporte 
para a Olimpíada de Paris 
no ano que vem. A classifi-
cação, que garante por si só 
a medalha de bronze – veio 
após vitória de Bia por no-
caute técnico sobre a 
costa-riquenha Pa-
mela Valdívia no 
primeiro round. 
A brasileira vol-
ta ao ringue às 
11h30 (horário de 
Brasília), desta quinta 
(26) e, se ganhar novamente, 
estará na grande final pelo 
topo do pódio. O Pan tem 
transmissão ao vivo no site 
do Canal Olímpico do Brasil.

“Vou ter que ser uma guer-
reira. As meninas também 
estão com vontade de ser 
campeã pan-americana, mas 
eu estou firme, preparada, e 

PAN-AMERICANOOURO E PRATA

Remo brasileiro volta 
ao pódio do Pan

Dois cariocas interrompe-
ram na quarta-feira (25) um 
jejum de medalhas do Bra-
sil no remo em Jogos Pan-
-Americanos, que já durava 
36 anos. O primeiro a subir 
no topo do pódio na edição 
do Pan de Santiago (Chile) 
foi Lucas Verthein, ouro no 
single skiff (skiff individual). 
Na sequência, na mesma 
prova, Beatriz Cardoso fa-
turou a prata. Foi a primeira 
vez que o país ficou entre os 

vou para cima para buscar 
esse. A competição ainda não 
terminou. Tirei um caminhão 
das costas [com a vaga 
olímpica], mas estou na 
briga para tra-
zer essa 

Lucas Verthein foi campeão

melhores do remo em pro-
vas individuais. Os resulta-
dos obtidos no Pan aumen-
tam a pontuação dos atletas 
no ranking mundial, parâ-
metro na corrida por vaga 
olímpica para Paris 2024. 

Verthein foi campeão ao 
concluir o percurso de 2 mil 
metros da final do skiff mas-
culino em 6min78s6. A prata 
ficou com o norte-america-
no James Plihal e o bronze 
com o mexicano Juan José 
Rodriguez, do México.

Estreante em Pan-Ame-
ricanos, Beatriz Cardoso 
também celebrou muito 
a conquista da prata, pri-
meira medalha do Brasil no 
skiff individual feminino na  
competição. Na final, ela 
cruzou a linha de chega-
da em 7min46s73, atrás da  
mexicana Vanessa Lechuga 
(7min44s63), medalha de 
ouro. O bronze ficou com a 
paraguaia Nicole Gonzalez 
(7min47s29),

Atletas invictos no pan de 
beisebol conciliam profissões

rília, mas é de Bastos, uma 
cidade próxima, conhecida 
pela produção de ovos. Ga-
linha demanda ração, e as 
fábricas por lá são erguidas 
graças ao trabalho braçal 
do jogador de beisebol, 
que também é soldador. 
“Jogo desde pequeno. Ti-
nha uns familiares meus, 
uns primos, que começaram 
a jogar, e minha vó me le-
vou. E desde então estou 
jogando”, diz ele, que tem 
30 anos e, para estar no 
Pan, abriu mão de serviços.

Como os demais jogado-

res que jogam no beisebol 
brasileiro, não está acos-
tumado com a visibilida-
de e com a imprensa. Por 
isso, fala pouco, e sonha 
muito que o Pan o ajude 
a jogar no exterior. “Ah, 
pode dar muita visibilida-
de, né? Pode abrir muitas 
portas, ainda que a idade 
esteja um pouco avançada. 
Mas ainda a gente sonha 
com alguma coisa, né?” 
 É também o caso de Na-
oki, que pode ser encontra-
do na cozinha de um dos 
dois restaurantes voltados 

à cultura do beisebol em 
São Paulo, o Dozo, que 
fica na Liberdade, na região 
central. Hoje em dia ele é 
sócio do estabelecimento 
e espera que a visibilidade 
dada pelo Pan atraia um 
público maior ao local.

“A gente ama muito esse 
esporte, e a gente quer 
divulgar e quer que ele 
chegue mais em outras 
pessoas por meio da co-
mida também. Como são 
os Jogos Pan-Americanos, 
o Brasil inteiro acompanha. 
Então a gente se destacan-

Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Ancelotti 
elogia Vini Jr 
após jogo

RREEAALL  MMAADDRRIIDD

Vinícius Jr. voltou à sua me-
lhor forma depois que o ata-
cante teve boa atuação para 
ajudar o Real Madrid a vencer 
o Sporting Braga por 2 a 1 
na Liga dos Campeões, disse 
o técnico Carlo Ancelotti na 
terça-feira (24).

O brasileiro de 23 anos, que 
deu a assistência para o gol 
do meio-campista inglês Jude 
Bellingham, foi eleito o melhor 
da partida ao ajudar o Real 
Madrid a manter três pontos 
de vantagem na liderança do 
Grupo C.

Vinícius Jr. sofreu uma lesão 
em agosto e ficou afastado por 
um mês.

“Ele voltou ao seu melhor. Ele 
fez o gol, que foi anulado por 
pouco, e deu duas assistências 
para Rodrygo e Bellingham”, 
disse Ancelotti aos repórteres. 
“Ele está de volta, e está em 
forma. Ele fez a diferença hoje”. 
“Eles [Bellingham e Vinícius Jr.] 
trabalham muito bem juntos 
com a bola e sem ela. Temos 
que melhorar nesse aspecto, 
mas os dois estão fazendo um 
ótimo trabalho.”

O Real Madrid, 14 vezes cam-
peão da Liga dos Campeões e 
líder da LaLiga com 25 pontos 
após 10 jogos, joga contra o 
rival Barcelona no sábado (28). 
O Barcelona, terceiro colocado, 
está a apenas um ponto do 
Real Madrid.

“Depois desse jogo, sabemos 
exatamente o que precisamos 
fazer - tudo o que pudermos 
para vencer”, disse Ancelotti.

Ancelotti treina o Real Madrid

GettyImages

do aqui já começa a atingir 
um publico maior”, projeta

Quatro vitórias
A seleção brasileira de 

beisebol venceu mais uma 
nos Jogos Pan-Americanos 
de Santiago 2023 e está 
mais próximo do que nunca 
da inédita medalha. A equi-
pe bateu o Panamá por 5 a 
3 na tarde da quarta-feira 
(25), pela primeira rodada 
da Super Ronda, e estará 
na grande final caso a Co-
lômbia derrote o México na 
quinta (26).

Brasil venceu o Panamá na tarde de quarta-feira (25)

Reprodução/ COB

redacao@vanguardadonorte.com.br |Hector M S Silva
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Técnico do Real Madrid, 
Carlo Ancelotti elogia fase 
do brasileiro Vini Jr

HALA VINI JR

10 boxeadores brasileiros já 
asseguram o bronze, após 
a classificação às semifinais. 
É o caso de Abner Teixeira 
(+92kg), Carol Almeida (50kg), 
Tatiana Chagas (54kg), Bár-

bara Santos (66kg), 

Viviane Pereira (75kg), Micha-
el Douglas Andrade (51kg), 
Keno Marley (92kg), Luiz 
Oliveira (57kg) e Wanderley  
Pereira (80kg).  

O boxe é a modalidade 
individual que mais distribui 
vagas para os Jogos de Paris:  
são ao todo 30. Juntando 

feminino e mas-
culino, são 

medalha doura-
da”, disse a baia-
na, que conquistou 
o ouro na edição do 
Pan de 2019, em Lima 
(Peru), em depoimento 
ao Comitê Olímpico do  
Brasil. (COB).

Além de Bia, outros 

13 ca-
t e g o r i a s 

em disputa em 
Santiago. Onze delas ga-
rante vagas aos finalistas, 
enquanto outras duas (até 
57 kg e até 60 kg, ambas 
no feminino) classificam as 
quatro melhores atletas.

ALEXANDRE LOUREIRO/ COB
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Maza Lopes mazalopes@aol.com

Elanio Gouvêa e Raquel Neia

R
un
wa

y Hoje, a partir 
das 19:30, co-
meça os des-

files do Ponta Negra 
Fashion…em alusão 
aos 354 anos de Ma-
naus o Shopping 
Ponta Negra promo-
ve o desfile primave-
ra-verão das marcas 
do centro de com-
pras. As beldades 
Fefa Cacheado, Gra-
ce Benayon, Már-
cia Siqueira e Carol 
Heinrichs estarão na 
desfilando na pas-
sarela.
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A Creche Bebê Bombom e, escola bilíngue, Colégio Con-
nexus juntaram alunos e suas famílias no Teatro Ma-
nauara, na véspera do feriado, para Mostra de Artes 

2023, O Portal Mágico. O espetáculo contou com a apresen-
tação de dança, teatro, poesia, música com todos os alunos, 
desde os pequeninhos até os adolescentes, pura beleza e 
muita emoção. Ah! A trilha sonora foi de total excelência, 
sem exceções.  

Annik e Fabico Souza
Nina, Wladimir e Mila 

Barbosa
Os Lungareze, Thaís, 

Lana e Daniel

Apresentação das ginastas

Padre Charles 
durante o ba-
tizado do Da-

vid Koga Felicori, 
o primogênito do 
Leonardo e da Ka-
rine,  na Igreja N. 
S. da Amazônia.

Gustavo Alex Jinkings e Cleo Barbosa

Batizado

SUNSET

Foi para comemorar os 4.7 que Elanio 
Gouvêa, Raquel Neia junto, aciona-
ram a família e os amigos no Un Bar, 

num sunset.

thumbnail_Os Braga, Victória, Mª 
Helena, João, Lucy e Braga Neto

João Toledano e César Henrique Moura
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GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS
NASSER INDÚTRIA E COMÉRCIO DE CONFECÇÕES EIRELI, 
torna público que  recebeu da SEMMAS a LMO nº 87/2015-3   
sob o processo nº AMA2100051990 3ª renovação, que autoriza 
a atividade INDÚSTRIA DE VESTUÁRIO, com a finalidade 
CONFECÇÃO, SOB MEDIDA, DE ROUPAS PROFISSIONAIS  
com validade  (17/03/2024), sito na RUA PARAÍSO Nº 487 – SÃO 
JORGE, Manaus – amazonas.  

Aviso de Licitação
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura 
Municipal de Tonantins/AM, torna público para ciência 
dos interessados que realizará a Tomada de Preços, 
cujo objeto é a Contratação de Pessoa Jurídica 
especializada para execução de obras e serviços de 
engenharia para Reconstrução do Sistema Viário 
em Vias Públicas do Município de Tonantins/AM, 
conforme condições, quantidades e exigências no 
projeto básico estabelecidos no Edital e seus anexos. 
Disponibilidade do edital a partir de sua publicação 
nos meios de comunicação; local para se lê e obter 
o edital Rua Leopoldo Peres, S/nº, Centro, Tonantins/
AM, horário: 08:00 as 12:00 horas em dia uteis; no 
e-mail: cpl.contratostonantins@gmail.com, data e dia 
da realização da sessão pública: 10/11/2023, horário 
09:00hs, local Rua Leopoldo Peres, S/nº, Centro, 
Tonantins/AM.

Tonantins/AM, 25 de outubro de 2023.

Prefeitura Municipal de 
TONANTINS 

TOMADA DE PREÇOS Nº 05/2023/CPL
PROCESSO Nº 089/2023/PMTNT

Comissão Permanente de 
Licitação

GILVAN DA COSTA RAMOS 
Presidente da CPL


